

CRISTOBAL MATAIX

Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN

CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for different regions: Provincias, Paises, Portugal, Urban, etc.

TELÉFONO NÚM. 2.271

SANTIAGO MATAIX

Gerente

IMPRESA — ESTEROTIPIA

CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS

en la Administración

No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: DIAMUNDO

EL MUNDO

LA CRISIS, RESUELTA

Los liberales en el Poder

ROMANONES FORMA GABINETE

La única solución.

El Sr. González Besada no aceptó el Poder. Las indicaciones de los liberales, basadas en móviles de delicadeza, para que continuaran los conservadores, han resultado estériles. Era lógico. No están los tiempos para interinidades ni términos medios, y un Ministerio, constituido sólo como puente entre los que se van y los que vendrían luego, veríase expuesto, y expondría a España a no pocos contratiempos. El beneficio de la continuación de las tareas parlamentarias no compensaría la desventaja de la debilidad en que aparecería el Gabinete ante los demás de Europa. Comprendiéndolo así, el presidente del Congreso ha dejado expedido el paso para una situación liberal.

Para nosotros, no hay sorpresa en ello. Lo hemos dado por seguro, sin dejarnos ganar por las vacilaciones que sin ayer—y no digamos esta madrugada—señoreaban el ánimo de los comentaristas. No podía ocurrir cosa distinta de lo ocurrido, aun desahucando el aspecto internacional del asunto. El Sr. Dato no podía continuar gobernando; hubiera sido prisionero de guerra de las minorías, superiores en fuerza numérica; hubiera vivido en precario, sin autoridad ni prestigio. ¿Era esto decoroso ni aceptable? De ahí que descartásemos tal probabilidad desde luego.

Otra solución: Un Gabinete Besada ó Sánchez de Toca. ¿Para qué? Ni la una ni la otra hubiesen aumentado en un voto el número de los de la mayoría. Ni una ni otra hubiesen conseguido cortar las cadenas con que ataron a los conservadores las minorías coligadas. Todo habría seguido lo mismo, cuando no agravado. Para lo exterior, un Gobierno de paso, débil, como todo aquello que sirve sólo para salir momentáneamente de un apuro. Para lo interior, un Ministerio que habría de vivir con las Cortes cerradas ó sujeto a mendigar por los pasillos benevolencias y dulzuras. ¿Podría llamarse gobernar a la mera función de air tirando, reservada al eventual sucesor del Sr. Dato? ¿Se avendría tampoco el país a contemplar un simulacro del Gobierno, cuando hace falta uno de veras vigoroso, capaz de producir la labor útil que las circunstancias imponen como inaplazable?

No. No. Los liberales, ganosos de demostrar que no les movieron apetitos de Poder, han obrado correctamente, hábilmente, aconsejando que se apurase hasta el último la vitalidad de la situación conservadora. Pero eso no era viable, ni debía serlo. El Sr. Dato tuvo también un rasgo plausible al ofrecerse para desempeñar una cartera en el Gabinete conservador que se formase; pero no podía tampoco pasarse inadvertido que su oferta era tan generosa como estéril; que no arriesgaba nada. Ni él, ni los liberales, han podido sentir dudas. Tal como quedó todo, era indispensable un cambio de política, que trajese aparejada la constitución de un Gobierno fuerte, con plenitud de autoridad y libérrimo en sus determinaciones. Es decir, un Ministerio liberal.

Y así fué. El conde de Romanones ha recibido el encargo de formar Gabinete, y lo constituye de acuerdo con los de los demócratas y contando con el apoyo incondicional e interesado de los reformistas. Lo grave del momento presente une a las dos ramas liberales y cohesiona con ellas a los otros afines. Llegan, pues, al Poder con fuerza, con arrestos, con aptitudes para acometer la resolución de los peligrosos problemas que la guerra le ha planteado al país. Pero debe decirse que por muchos que sean esos arrestos y aptitudes no sobran ante lo magno de las cuestiones que necesitan arreglo. Pocas veces he tenido que afrontar otras más transcendentales ninguna de nuestros gobernantes.

No es, pues, ahora el Poder una sencera, ni plato de regalo. Exige trabajo incansable, voluntad sin límites, derroche de tesón. Y, sobre todo, un alarde extraordinario de competencia, porque nuestros males no admiten paliativos, ni resisten largas. En otras ocasiones, en la pacífica normalidad de nuestra vida común, todo, hasta el espinosísimo problema de la Hacienda, pudo ser conllevado hábilmente, merced a expedientes de eficacia momentánea. Ahora, no. Ahora hay que ir a la medula de todo, y resolver de plano en cuestiones de extraordinario alcance, que surgen enraizadas en las múltiples facetas de la existencia nacional. De ahí la pesadumbre de la herencia recogida por el partido liberal y la tremenda labor que le aguarda.

Al conde de Romanones, por lo mismo que su actitud resuelta determinó la caída de los conservadores, ha de exigírsele, ha de apremiarle la opinión más que exigirá de otros y a otros apremiará. Sin duda no lo ignora, porque es hombre perspicaz y conoce nuestra política cual pocos, y cuidará de proporcionarse los elementos más adecuados para salir con bien de la empresa. Sinceramente le deseamos que acierte, porque no es un hombre ni un grupo el que ó triunfará ó fracasará, sino multitud de intereses vitales del país, casi casi la probabilidad de inmediato resurgimiento de la Nación. Todo el que piense en esto, opinará con nosotros, dando de mano a minucias partidistas.

Desde Cetina, capital de Montenegro, informan, con fecha 6 del corriente, que nutridas bandas albanesas reclutadas y organizadas por agentes austro-húngaros atacan de continuo a las tropas montenegrinas y se ven y se mueren el pánico entre los habitantes pacíficos.

El día 7 del actual, una de esas partidas atacó el célebre convento de Dechani é intentó incendiarlo; pero llegaron a tiempo algunas fuerzas, que impidieron la consumación del atentado y dispersaron a los bandos.—Delavigne.

Persecución, pero no hacer la paz. BERNA 9 (9,45 m.) El telégrafo trae de Berlín esta noticia: El Rey de Montenegro ha entregado personalmente una nota a los embajadores de la Entente, exponiendo la posibilidad de que, de no firmarse la paz, el agotamiento de Montenegro no le permita resistir al enemigo. Los embajadores de la Entente le contestaron amenazándole con romper las relaciones diplomáticas en el caso de que Montenegro pidiera aceptar la paz.—Liprecht.

FRANCIA Y BÉLGICA El cañón de siempre Partes oficiales francesas de ayer. PARIS 8 (11,50 n.) Parte oficial de la tarde: «En Bélgica, nuestras ametralladoras, durante la noche, impidieron al enemigo reconstruir las alambicadas que le destruimos en la región de Metz.»

Al norte de Arrás y al oeste de la cota 149, nuestros tiros de flanco han paralizado un ataque alemán que se preparaba merced a una explosión de mina. Ayer, nuestra artillería bombardeó y destruyó el molino de Santaurin, en la región de Roye, que el enemigo había fortificado. En Champagne hemos seguido progresando, con bombardeo en las trincheras avanzadas, donde se había introducido el enemigo ayer al sur de Saint-souplet.

Al este de la zona de Souain, nuestros contratiempos han conseguido dominar el ataque alemán que se había iniciado ayer al caer la tarde. Continúa la lucha para recuperar los elementos ocupados por el enemigo. Parte de la noche: «Al este de la Botte de Souain continúan los combates con granadas, afirmándose el avance francés. En el Argoime y el Meuse, cerca de Bethincourt, las baterías francesas han demolido los depósitos de gases sofisticados. Esta mañana, un avión francés ha dado caza, a 3.000 metros de altura, a un aparato alemán. Se le aproximó rápidamente, y a una distancia de 20 metros le atacó con la ametralladora. El avión enemigo se incendió y estalló. Los dos tripulantes cayeron en nuestras líneas, hacia Tillolay.»—Delavigne.

LA LUCHA EN EL ESTE Contingentes rechazados Parte oficial austriaca. BERNA 9 (8 m.) El Estado Mayor austro-húngaro en el frente ruso comunica la siguiente: «Al nordeste de Czartorysk fueron rechazados fuertes contingentes enemigos que estaban explorando el terreno.»—Liprecht.

TURQUÍA EN GUERRA Grave situación de los ingleses Informaciones turcas. BERNA 9 (12,40 m.) Dicen de Constantinopla que las tropas turcas que luchan en el frente de Irak se acercaron el 4 de Diciembre a Kut-el-Amara.

También realizaron exploraciones en la orilla derecha del Tigris, y atacaron las posiciones enemigas mediante un fuego iniciado por sorpresa. Las columnas turcas, que avanzaban separadamente al este de Kut-el-Amara, dirigiendo el fuego contra tres barcos de transporte y dos monitores, enemigos, incendiaron un monitor y se apoderaron de dos barcos. Además, fueron apresadas dos barcazas de mercancías, una de ellas con dos aviones y una cantidad de utensilios para la aviación. En total, los turcos apresaron aquí seis aviones enemigos.—Liprecht.

Rajas inglesas. LONDRES 9 (9 m.) Las pérdidas en la batalla de Ctesiphon fueron 643 muertos y 3.250 heridos, de los cuales 594 no han sido aun recogidos. Las pérdidas durante la retirada de Kut-el-Amara no llegan a 300 hombres. Han llegado a Mesopotamia refuerzos ingleses.—Liprecht.

ITALIA Y AUSTRIA Activo cañoneo y mutuos ataques Informe italiano. ROMA 9 (8,30 m.) El comunicado del Estado Mayor dice lo siguiente: «A lo largo de todo el frente, se ha registrado ayer mayor actividad de artillería, siendo eficazmente contrabataída la enemiga por la nuestra. El adversario hace también abundante empleo de gases asfixiantes y lacrimógenos. En la tarde del 6, después de intensa preparación de artillería, hubo ataques de infantería contra nuestras posiciones al norte del prado y valle de Ledro y al este de Piazza, en el valle de Torrañolo. Todos estos ataques fueron rápidamente contrabataídos. En el Caíso, a pesar de las condiciones atmosféricas contrarias, nuestra infantería se mantiene resuelta y agresiva. Una brillante acción que se desarrolló ayer en la zona septentrional del monte San Miguel, nos dio la conquista de un fuerte y extenso atrinchamiento enemigo al este de Betanico. Tomamos al adversario 146 hombres, entre ellos ocho oficiales, muchos fusiles y municiones y otro material de guerra.»—Lacuna.

LA GUERRA EN EL MAR Crucero italiano a pique. BERNA 9 (7 m.) Un despacho oficial de Viena dice: «Uno de nuestros submarinos hundió el día 5 de Diciembre, a las diez de la mañana, el buque de Valona, un pequeño crucero italiano de dos chimeneas.»—Liprecht.

muy general en Inglaterra, que algunos periódicos emiten. ¿Abandonarán los ingleses las campañas de los Balcanes, los Dardanelos y el golfo Pérsico para dedicar toda su atención a Egipto y a la India? Cuando el río suena...—dice nuestro refrán.

En fin, merece especial mención el curso de la cuestión griega. Los aliados han sufrido en Atenas más de un chasco, y el resultado de sus gestiones, promesas y amenazas no puede ser más fiasco: mantenimiento de la neutralidad, seguridades de que la tropa helénica no atacará a los aliados (si éstos consideran acabada su campaña en el caso en que se ven obligados a recogerse en Salónica), y ofrecimiento de la protección por la tropa de Grecia del reembolso de los aliados; pero Atenas no accede de manera alguna a retirar de Salónica su guarnición.

Además, Atenas y Constantinopla, dicen de Berlín, están en tratos. Las cosas no van, pues, del todo bien. Los submarinos dan señales de actividad en casi todos los mares del viejo mundo. El Consejo de Guerra de París prosigue sus tareas. Los ejércitos hacen sus preparativos para pasar el invierno lo mejor posible. Y cuanto más se desea en los países beligerantes la paz, tanto más se es pesimista acerca del término de la contienda.

EN LOS BALKANES La situación balcánica se agrava Información oficial alemana. BERNA 9 (7,15 m.) De Berlín telegrafían estas noticias oficiales: «En Ipek fueron cogidos 80 cañones y mucho material de guerra y más de 2.000 prisioneros.»—Liprecht.

Partes búlgaras. BERNA 9 (8 m.) Dicen los telegramas de Sofía: «Telegrafían de Sofía que la huida de los serbios a Kukus y Ljuma ha adquirido el carácter de una verdadera catástrofe. En la retirada de Prizrend perdieron todo lo que restaba de artillería y muchos otros pertrechos de guerra.»

Los albaneses se han levantado en armas y luchan contra los destacamentos serbios que van errantes por las montañas albanesas. Un comunicado posterior añade: «Nuestras tropas continúan a ambos lados del Vardar la persecución de los franceses, que se retiran. Una columna que avanza al norte de Mostar derrotó a los serbios, después de encarnizada lucha, en Bigiglebiro y ocupó la ciudad de Resna. Otra columna se apoderó de las posiciones muy fortificadas de Medovo y marchó contra Ocedia. También Dibra fué ocupada por la columna búlgara. El botín hecho en Mostar ascendió a dos depósitos de fusiles, material de guerra y bombas de mano, un depósito de uniformes, mantas, automóviles, gasolina y otro de material. En Dibra fueron cogidos 1.000 fusiles, 120 cajas de pólvora sin humo y 750 prisioneros. En Dibra, había un campo de concentración de prisioneros de guerra austro-húngaros, los cuales estaban sin alimento desde hace diez días. Fueron puestos en libertad y entregados a los cuidados de los médicos.»

A completar estos informes vino otro telegrama de Sofía, que dice así: «Al principio los franceses habían ocupado en la Macedonia meridional la línea Suitschka-Planova-Babuna-Planina-Gradsoko-Kriolwak. A comienzos de Noviembre, los búlgaros los habían rechazado a la línea Kriolwak-Vardar-Cerna. Los búlgaros trataron en seguida de envolver a los franceses y ocuparon la vertiente oriental de Radovos-Planina, quedando cercados los franceses por el Nordeste, Noroeste y Sudoeste. Los aliados, al darse cuenta de lo peligroso de su situación, decidieron retirarse, librándose, gracias a una hábil maniobra, de la tenaza búlgara. Los búlgaros tomaron la ofensiva en toda la línea y ocuparon la línea Kriolwak-Negotin-Kowadartzi. Los franceses se retiraron apresuradamente, empujados por los búlgaros.»—Liprecht.

En el frente franco-británico. LONDRES 9 (8,15 m.) El comunicado que se facilita a la Prensa relativo a las operaciones balcánicas dice: «Los búlgaros han atacado vigorosamente a las fuerzas franco-británicas; pero fueron rechazados con grandes pérdidas. Dicen de Salónica que el frente de Kavadar a Kriolwak está de nuevo libre.»—Liprecht.

Desesperada defensa montenegrina. PARIS 9 (8,20 m.) Hay un parte montenegrino, correspondiente al día 6, que dice lo siguiente: «Nuestras tropas contraatacaron al enemigo en la dirección de Tabnakmatogor y consiguieron empujarle hasta más allá de sus posiciones. Hay combates de vanguardia en todos los puntos del frente.»—Delavigne.

Los austro-alemanes en Chernogora. BERNA 9 (7,30 m.) El parte oficial de Viena está concebido en estos términos: «Al sur de Plevlje rechazamos los ataques de los montenegrinos. Cerca de Ibrana atacamos las principales posiciones del enemigo y tomamos por asalto las trincheras situadas cerca de Sudokol. Al sur de Novi-Bazar hicimos 1.300 prisioneros. El sector al este de Ipek fué ayer teatro de combates muy violentos, en los que el enemigo fué completamente rechazado. Por la mañana temprano entramos en esta ciudad.»

Un nuevo telegrama dice: «Prosiguen nuestros ataques contra las posiciones montenegrinas. Al norte de Berana, nuestras tropas tomaron por asalto varios puntos de las líneas enemigas. En Ipek nos apoderamos de 80 cañones, 160 carros de municiones, 40 automóviles y 12 cocinas de campaña. El número de prisioneros hechos aquí por el ejército del general von Kowas ascendió a más de 2.000 hombres, entre ellos 300 montenegrinos. Los arnauts participan en todas partes en las luchas contra los serbios. Levantamiento albanés. PARIS 9 (9,30 m.) Se produjo en Albania el temido levantamiento de montañeses y tribus nómadas contra los montenegrinos y serbios, vencidos por austro-alemanes y turcos búlgaros.

EUROPA EN GUERRA

Grecia trata con Turquía

LOS RUMORES SOBRE LA PAZ

La guerra financiera.

Del mismo modo que antes de 1914 no podía hablarse de guerra europea sin evocar la movilización de millones de hombres y las tremendas hectomiles correspondientes, tampoco podía avalorarse su costo sin hacer entrar en cuenta fantásticas cifras de miles de millones. Por esas razones, la opinión general era que tal guerra resultaría forzosamente corta, algo así como esas enfermedades agudas que concluyen rápidamente con la vida del paciente por lo aniquilador de sus estragos. Pero ya vemos que si la guerra es más larga de lo que se imaginaba, el gasto, en cambio, supera a todos los cálculos hechos, no obstante su exageración. Lo que cuesta esta guerra, no guarda, en efecto, proporción alguna con el costo de las precedentes. Las guerras que Inglaterra sostuvo contra la Revolución francesa y Napoleón I, citadas como tipo, le costaron 21.000 millones de francos; pero duraron de 1793 a 1815; es decir, cerca de veinte años; lo que da un promedio de un poco más de mil millones por año. Otro ejemplo citado era la guerra de Inglaterra contra el Transvaal, que costó 5.000 millones; pero como duró de 1899 a 1902, volvemos a la cifra de un millar por año. Ahora bien: cada uno de los tres principales beligerantes actuales gasta ahora, por su parte, más de un millar por mes.

Venamos, por ejemplo, lo que ocurre en Francia: Según las cifras del diputado M. Metin, publicadas recientemente y corroboradas por las declaraciones del ministro de Hacienda, los gastos de guerra, propiamente dichos, que ascendían en los últimos cinco meses de 1914 a un promedio de 800 millones por mes, han pasado rápidamente a 1.400 millones en el primer semestre de 1915, y a 1.500 millones en el trimestre de que salimos. Y ningún síntoma anuncia que estamos en el máximo; al contrario, sin tener en cuenta que el período de invierno es más caro, la extensión de los frentes de ataque, el aumento de fabricación de pertrechos y la misma amortización de los préstamos, hechos a corto plazo, inducen a contar con que terminaremos este año gastando 1.600 ó 700 millones por mes, y comenzaremos el entrante con 2.000 millones mensuales, yendo tal vez hacia un desembolso de 80 ó 100 millones por día.

Lo más interesante para los neutrales en este vital asunto es, seguramente, más que la distribución de tan ingentes cantidades, la manera como son arbitradas, y de cómo un Estado, cuyos recursos normales estaban lejos de igualar esas cifras—sábese que, al contrario, en sí mismo de guerra las entradas fiscales normales disminuyeron forzosamente—, puede hacer frente con la oportunidad debida, a esas imprevistas obligaciones, por enonadantes que parezcan. Ahora bien: creemos y fácil es constatar que no exageramos, que Francia ofrece al respecto un ejemplo magistral, y en todo caso muy claro y comprensible.

El presupuesto normal francés llegó, al estallar la guerra, a una balanza de 5.000 millones de francos, con visible disgusto de los contribuyentes, que declaraban «no poder más». Nada envidiable resultaba así la situación del fisco, que, debiendo ver sus entradas fuertemente mermadas por el estado de guerra, y de guerra que desde un principio declaró defensiva, se veía frente a un aumento inimaginable de gastos, no sólo por el sostenimiento de la campaña, sino, además, y más que todo, por la necesidad de improvisar la defensa nacional con costosísimos elementos poco ó nada preparados. La situación parecía así desesperada, comparándola con la de Alemania. Esta, en efecto, al atacar, había previsto todo; tenía todos sus pertrechos ya listos y su hacienda en orden, para hacer frente a cualquiera eventualidad, salvo la de una guerra larga reputada imposible en ese país. En Francia, al contrario, la guerra fué una sorpresa más importante que nunca, pues se atravesaba terrible crisis; se estaba en vías de trastornar el régimen financiero con el proyecto de impuesto sobre la renta, y faltaban municiones, equipos y cuantiosos elementos bélicos.

Pues bien: han pasado diez y seis meses de guerra. Las rentas de este país han sufrido incalculable merma, porque diez de sus mejores departamentos han sido invadidos por el enemigo, y la actividad productora nacional se resiente del vacío creado por la movilización general; la fabricación de pertrechos se ha debido llevar a proporciones incalculadas; y, sin embargo, sin haberse procedido a aumento sensible en los impuestos, ni creado nuevos de cuantía, la Hacienda francesa se presenta ahora perfectamente en orden, con fondos disponibles para todas las emergencias dentro y fuera del territorio, con crédito cada vez más consolidado, y recurriendo ahora tan sólo, por la primera vez, a un empréstito interior, no tanto porque sea absolutamente necesario, sino porque se debe prudentemente empezar a consolidar los préstamos hechos a corto término, suficientes mientras podía creerse que la guerra era cuestión de meses y no de años, como resulta ahora. ¿Cuál es la explicación de este verdadero milagro? ¿Qué procedimientos se han empleado para salvar tan propiamente el abismo fiscal abierto por el conflicto europeo?

Los procedimientos todos los conocen, y esta misma claridad forma tal vez su principal eficacia. Porque, cualquiera que sea la simpatía por la causa francesa, hay que reconocer que aquí no ha pasado nada oculto, nada «cerrado» en materia de finanzas; aquí no se ha apelado a «combinaciones» ni a efectos de fachada. Desde un principio las medidas han sido públicas y con tanto mayor mérito cuanto que esta publicidad las exponía a la crítica general, que redobló su virulencia por la misma agudeza de la crisis. ¿Cuánto no se ha escrito, por ejemplo, contra las diversas moratorias que desde ahora aparecen sin embargo tan justificadas? ¿Cuánto contra la clausura de las Bolsas de valores? Los críticos triunfaban comparando la situación así creada con lo que podía verse en Alemania, donde no había moratoria, y las Bolsas continuaban funcionando. Pero tales críticos olvidaban lo que aun olvidan los francófilos, y que, forma, sin embargo, la razón más favorable a la causa francesa, a saber: que Alemania, preparada a la guerra durante más de cuarenta años de aplicación intensa, atacó a Francia, desprevenida, y que aquí se imponían así medidas radicales que el enemigo podía evitar, por el hecho mismo de que para él, en suma, el estado de guerra resultaba un efecto deseado y previsto con el mayor esmero.

Las moratorias y la clausura de las Bolsas francesas impidieron lo único irremediable, el pánico, y así, encauzadas las cosas, el fisco, dirigido por un hombre de raro mérito, M. Ribot, pudo emprender soluciones favorables: en primer lugar, el lanzamiento de préstamos interiores a corto plazo; las «obligaciones» y los «bonos de la defensa nacional», con el interés, muy razonable, de 5 por 100, y que han producido más de tres mil millones y medios las primeras y cerca de nueve millones los segundos. En segundo lugar, se acudió a préstamos metódicos del Banco de Francia, que suman actualmente siete millones, cuidando de consolidar las bases de este gran establecimiento con numerosas medidas propicias y, oportunamente, con llamamientos al público para aumentar su caja metálica, lo que ha producido la afluencia de un nuevo millar en oro. En tercer lugar, se ha lanzado en el país más acreedor, Estados Unidos, un empréstito franco-ingles de dos millones y medio, cuyo éxito todos conocen, y que si no ha hecho bajar el cambio en las proporciones que se esperaban, ha impedido la emigración del oro y ha permitido cancelar ahí costosísimas adquisiciones. En fin, ahora se lanza un empréstito interior a 5 por 100, cuyo éxito se sabrá en España cuando estas líneas aparezcan, y del que sin temor alguno a equivocarnos, predicimos que será un éxito completo, demostrando la solidez del crédito nacional y los recursos increíbles con que cuenta este país.

No todo el dinero así obtenido ha sido invertido en el sostenimiento de ejércitos y la fabricación de pertrechos. Cerca de dos millones se ha gastado en las indemnizaciones, llamadas «alibacatorias», a las que es en Francia de 1,25 francos, a las familias de los movilizados, renta diaria madre, mujeres ó queridas de los soldados, más cincuenta céntimos por cada menor de edad a su cargo. Hay, además, que tener en cuenta los préstamos a países aliados ó amigos: primeramente, 250 millones a Bélgica; 185, a Serbia; dos, a Grecia; medio millón, a Montenegro, y 895 millones después, para distribuirlos entre Bélgica, Serbia y Rusia, lo que da un total conocido en este capítulo de 1.350 millones.

Hay, en fin, que hacer entrar en cuenta que no sólo se han sostenido sin merma de gastos todos los ramos de la Administración, sino aumentado algunos, como el de percepciones, y creado otros, como puede deducirse del incremento de carteras ministeriales; atención a la carestía de carbón y víveres; indemnizaciones a las víctimas de la guerra, etc., etc. En total, los hechos manifiestan que el estado financiero de Francia debe declararse como satisfactorio, y si el «servicio de la guerra» tiene influencia decisiva en la victoria, aquí hay derecho para contar con ella, pues la Hacienda pública está a la altura de las circunstancias.

PEDRO E. PAULET

Paris, 28 de Noviembre de 1915.

LA GUERRA AL DÍA

Resumen de la jornada.

La lucha en los Balcanes se reduce a las montañas montenegrinas. Los súbditos del viejo feudal se detienen valerosamente; pero ante la superioridad en número y elementos del invasor, ceden terreno. De aquí a poco, si un milagro no media, se verá Chernogora en situación idéntica a la de Serbia.

Para ambos pueblos hermanos empeoró la situación. Ambos se ven rodeados de enemigos. El país, que podría ofrecerles asilo, les es hostil. Los rudos albaneses aprovechan esta ocasión, quitados obedeciendo a insinuaciones austro-alemanas y búlgaras, para vengar viejos rencores.

En los frentes de Francia, Rusia é Italia se advierte cierta actividad; mas es fragmentaria y no parece responder a un plan general ni a propósitos de ofensiva tenaz.

Lo realmente importante del día de hoy es: en primer lugar, la declaración del señor Asquith ante el Parlamento inglés; las proposiciones formales de paz serán acogidas y sometidas al trámite obligado por el acuerdo de los aliados de no hacer la paz por separado. Y como en el Reichstag alemán se va a tratar de la paz, es cosa de meditar acerca de estos síntomas. En segundo término, reclama nuestra atención la opinión,

mi crecimiento, y se ha negado rotundamente a ello, anunciando que esta misma negativa la formulará ante Su Majestad.

El Sr. Besada, entre las razones que expone para no aceptar el encargo de formar un ministerio, exponía su delicadeza y la adhesión a mi persona, a lo cual le he contestado yo que, sin perjuicio de su adhesión, podía aceptar el encargo de Su Majestad.

El Sr. Besada no ha querido, a pesar de mis requerimientos, acceder a ello, y ya saben ustedes que esta mañana ha renunciado ante el Rey a formar Gobierno.

Después de la entrevista con el Monarca, el Sr. Besada ha venido a verme para darme cuenta de los últimos años, ya que ha habido quien ha dicho que no se ha gobernado en ese lapso de tiempo.

También expone el Sr. Besada en su discurso lo que ha hecho el Gobierno conservador en estos últimos años, ya que ha habido quien ha dicho que no se ha gobernado en ese lapso de tiempo.

Manifestaciones de Romanones.

En casa del conde de Romanones era también grandísima la animación. Algunos periodistas nos hemos dirigido allí para saludar al nuevo presidente, a su regreso de Palacio, y poder conocer las primeras manifestaciones suyas.

Después de recibir felicitaciones a granel, el conde de Romanones nos ha recibido, y nos ha dicho:

—A la tercera vez de rechazarlo, el Poder ha venido a mis manos; pero llega por las reiteradas negativas de los Sres. Dato y González Besada de continuar, el primero, y de encargarse de formar Gobierno, el segundo.

Un periodista le ha preguntado si sabía si se le habían hecho indicaciones al Sr. Sánchez de Toa para que formara Gobierno, y el conde ha respondido que no sabía nada y ha continuado hablando en estos términos:

—Esta tarde llevaré a S. M. una nota con el programa del nuevo Gobierno, al mismo tiempo que le entregaré la lista de los nuevos ministros. Este Gobierno tendrá una absoluta independencia, en el concepto de la política internacional, con el que presidía el señor Dato.

En lo demás, continuará su tradición liberal, respondiendo a los compromisos del partido. Será un Gobierno liberal, muy liberal.

Ha admitido el compromiso de jurar hoy mismo, y así lo haremos, aunque tenga que ser por la noche.

Se le ha preguntado al conde si utilizará el ofrecimiento del Sr. Dato de apelar a la actual mayoría parlamentaria para alguna determinación de carácter perentorio, y ha respondido:

—Es cosa para meditarla mucho. Lo consultaré con la almodhala. Los antecedentes no recomiendan el procedimiento, pues una vez que Cánovas apló a él, las sesiones de Cortes duraron dos o tres días y se armó la de Troya.

Y dicho esto, el señor conde de Romanones se ha despedido de nosotros.

Para recibir a los amigos.
El Sr. Dato recibirá a sus amigos políticos los martes, jueves y sábados, de seis a ocho de la tarde, en el Circulo conservador.

La despedida de Burgos.
Esta mañana, a las once, accedió a Gracia y Justicia el ministro dimisionario Sr. Burgos, con objeto de despedirse particularmente del personal del ministerio.

Al efecto, reunió en su despacho a los directores generales de los Registros y de Prisiones y a todos los jefes de sección, expresándoles en términos muy cariñosos su agradecimiento por la leal cooperación que constantemente le han prestado y rogándoles que le perdona en algún momento les hubieran contra su voluntad, ocasionado la menor molestia. Terminó ofreciéndose particularmente a todos.

El oficial mayor del ministerio, D. Benito Aparicio, contestó al Sr. Burgos en nombre del personal, correspondiendo con palabras también muy expresivas a las manifestaciones del ministro dimisionario, y asegurando que nada tenían que pedir al Sr. Burgos, sino antes al contrario, agradecerle las atenciones y deferencias que siempre les ha guardado.

En análogo sentido se expresaron otros jefes al despedirse del Sr. Burgos, quien abrazó a todos y abandonó acto seguido el ministerio.

El Sr. Gasset.
El ex ministro liberal D. Rafael Gasset nos ha manifestado que al serle ofrecida por el conde de Romanones la cartera de Fomento, ha contestado rehusando el honor de volver a desempeñarla en circunstancias como las actuales, que, a su juicio, no son las más propias para el desempeño del programa de la reconstrucción española, mientras la situación de la Hacienda no llegue a ser todo lo normal que exige la aplicación de aquel programa.

El Sr. Gasset, al rehusar el encargo, ha expresado al conde de Romanones su agradecimiento por la deferencia que con él ha tenido, señalándole, a la vez, su incondicional y completa adhesión al modesto apoyo que se propone otorgar con todas sus fuerzas al nuevo Gabinete liberal.

La Alcaldía de Madrid.
Teniendo en cuenta las brillantes campañas hechas en el Ayuntamiento de Madrid por el concejal y diputado Sr. Valero Hervás, han sido muchas las personas que le han felicitado, suponiéndole indiscutiblemente para ocupar la Alcaldía de Madrid.

El Sr. Valero Hervás ha sido llamado esta mañana por el conde de Romanones; no sabemos el resultado de la conferencia; pero el haberse quedado fuera de la combinación ministerial el Sr. Ruiz Jiménez, hace creer que éste y no otro, será el nuevo alcalde de Madrid.

Esta noticia resulta cierta, es casi seguro que el Sr. Valero Hervás, cuya competencia en cuestiones financieras ha sido elogiadísima en diversas ocasiones dentro y fuera del partido liberal, fuera indicado para la Subsecretaría de Hacienda.

Así lo hemos oído asegurar, a personas que pueden estar muy bien enteradas del pensamiento del jefe del nuevo Gobierno.

A última hora parece que el conde de Romanones ha ofrecido la Alcaldía de Madrid al Sr. Francisco Rodríguez, y el Gobierno civil al Sr. López Ballesteros.

En casa de Romanones.
Conferencia con los primates liberales. A las doce y media, el nuevo presidente del Consejo ordenó que se circularan avisos a todos los personajes ministrables del partido liberal, convocándolos para celebrar con ellos una conferencia.

En efecto, el general Luque, que fue uno de los citados, y el primero en salir del do-

micio del conde, fué felicitado por los periodistas como ministro de la Guerra, aceptando la felicitación el general Luque, si bien diciendo que eran circunstancias bien difíciles, que procuraría resolverlas con el mayor interés, en bien del Ejército y de la Patria, poniendo en ello todo su empeño.

Salió después el Sr. Burell, continuando que desempeñará la cartera de Instrucción pública, y que el nuevo Ministerio juraría a las cinco de la tarde.

También estuvo en la residencia del conde de Romanones el Sr. Calbetón.

El Sr. Urzáiz, que fué el primero en acudir al palacio de la Castellana, salió muy complacido, aceptando las enhorabuena que los periodistas le daban, como nuevo ministro de Hacienda.

El marqués de Alhucenas estuvo un cuarto de hora conferenciando con el conde de Romanones.

Está recibiendo a los representantes de la Prensa, dictando:

—Tiene de constituir un Ministerio que responda a las exigencias de la realidad.

En este momento entró el Sr. Alba, quien, dirigiese al nuevo jefe del Gobierno; le dijo:

—Señor presidente. ¿Me permite usted un momento?

Y volviéndose a los periodistas, exclamó: —Ya ven ustedes que le llamo presidente.

Después de una breve pausa, el conde de Romanones prosiguió su conversación interrumpida.

—Decía—agregó—que me propongo constituir un Gobierno en que estén representados todos los elementos del antiguo partido liberal, puesto que ya no hay más que un solo partido, y, añadidamente, volvemos a los buenos tiempos en que el Sr. Sagasta era nuestro jefe indiscutible. Estoy muy satisfecho de la cooperación que me ha prestado el marqués de Alhucenas.

En realidad, no nos separaban más que pequeñas diferencias. Eramos dos ramas distintas de un mismo tronco y volvemos a ser una misma savia.

Ofreció al Sr. Gasset la cartera de Fomento; pero éste, con gran sentimiento y creyendo él que, por razones económicas de momento, no podía desarrollar sus planes en el citado departamento, renunció a la cartera.

Se le ha ofrecido a una alta personalidad del partido, quien aun no me ha contestado, si bien sé que está dispuesto el aludido personaje a hacer en mi favor el sacrificio personal más enorme.

En la larga conferencia que el conde de Romanones tuvo con el general Luque, trataron extensamente de las reformas militares, sobre todo del proyecto de Estado Mayor y de la ley de Amortización de vacantes.

Al dar cuenta a los periodistas de dicha conferencia, dijo el presidente del Consejo: —Hasta hace media hora no había más ministro de la Guerra que yo, pero por no aceptar sobre mí una cantidad excesiva de trabajo, pude convencer al general Luque a aceptar la citada cartera.

La presencia del ministro dimisionario de Marina, general Miranda, en el domicilio del señor conde de Romanones, llamó la atención de las numerosas personas que en el mismo se encontraban breves momentos.

Después de haberse brevemente despedido del jefe del Gobierno y el general Miranda, se supo que éste continuará desempeñando la cartera de Marina.

La noticia causó gran extrañeza y general asombro.

Dícese que el señor conde de Romanones, teniendo en cuenta las indicaciones que le aconsejaron en los actuales momentos que el Sr. Miranda prosiga su acertada gestión al frente del ministerio de Marina, llamó al mismo para rogárle que conservara la cartera que había desempeñado en el Ministerio conservador, toda vez que se trata de un departamento que está totalmente desahogado de la política.

Las indicaciones y ruegos del señor conde fueron atendidos por el general Miranda, según parece, seguirá figurando en el nuevo Gobierno.

El conde de Romanones, acompañado del Sr. Argente, futuro subsecretario de la Presidencia, se dirigió a la casa del Sr. Dato para saludarle, según costumbre establecida en cambio de situaciones.

A las cinco menos veinte llegó el conde de Romanones a Palacio.

Preguntado por los periodistas, manifestó que nada podía decir hasta que conferencia se con S. M. el Rey.

D. Alvaro llevaba a la aprobación de Don Alonso la lista de los nuevos consejeros de la Corona.

El general Miranda.
Momentos después llegó a Palacio el general Miranda, que venía desempeñando la cartera de Marina en el Gobierno que acaba de caer.

Los periodistas le saludaron, preguntándole si continuaría ejerciendo la cartera, sonriéndose por toda contestación.

El general Miranda manifestó que era la tercera vez que acudía a Palacio, llamado por el Rey, en estos días de crisis.

El Sr. Burell, de uniforme.
A las cinco menos diez llegó D. Julio Burell, vistiendo el uniforme de ministro.

Felicitado calurosamente por los periodistas, manifestó a éstos que él se le había confiado la cartera de Instrucción pública.

El Sr. Burell dió cuenta a los periodistas de que el nuevo Gabinete estaba constituido en la siguiente forma:

Presidencia, conde de Romanones. Gracia y Justicia, Barroso. Guerra, Luque. Marina, Miranda. Hacienda, Urzáiz. Gobernación, Alba. Instrucción pública, Burell. Fomento, Amós Salvador.

Don Alvaro confirma el anterior Gabinete.
A las cinco y diez ha abandonado Palacio el conde de Romanones, manifestando que el Gobierno quedaba constituido en la forma dada a conocer por el nuevo ministro de Instrucción pública.

Abió que dentro de media hora juraría el nuevo Gobierno, y que después se facilitaría a la Prensa una nota, explicando la orientación política del Gobierno liberal-democrático.

Nuevos ministros.
El primero en llegar a Palacio fué el señor D. Amós Salvador, ministro de Fomento, que vestía de uniforme. Después, también de uniforme, llegaron los Sres. Barroso y Villanueva, ministros de Gracia y Justicia y Estado. No hicieron manifestación alguna a los periodistas.

El ministro de la Gobernación.
El Sr. Alba permaneció todo el día en casa del presidente del Consejo, señor conde de Romanones, marchando después a su domicilio, para vestirse de uniforme y darse allí un baño.

En cuanto jure se dirigirá al ministerio de la Gobernación para tomar posesión del cargo.

El ministro de Marina.
Al salir el general Miranda de Palacio dijo que el Rey y Romanones le habían

indicado la conveniencia de continuar al frente del ministerio de Marina.

—Esto representa para mí un dilema: de un lado, la identidad con los conservadores, y de otro, el interés de la defensa nacional, invocada por el Rey y por Romanones. Opino que es desde luego, muy conveniente la permanencia en los ministerios de Guerra y Marina; pero para mí, al implantarse ahora esto, es un enorme sacrificio. Políticamente me encuentro lejos del partido liberal; por eso yo no juraré esta tarde, sino que meditaré esta noche.

Hacia Palacio.
El conde de Romanones regresó a su casa a vestirse de uniforme a las cinco y media. Manifestó a los periodistas que el nuevo Gobierno jurará a las seis, y nos dió su constatación, que es la misma que insertamos en otro lugar.

—Como ven ustedes he formado un Gabinete, habiendo tenido que sacrificar a amigos personales; pues esta es la hora de los sacrificios.

El Gobierno, jura.
A las seis en punto juró el nuevo Ministerio, con el ceremonial de costumbre.

Al salir el señor conde de Romanones facilitó a la Prensa la siguiente

Declaración ministerial.
«El deber primero del Gobierno es dar a Su Majestad las más rendidas gracias por la confianza que en él ha depositado. Espera corresponden a ella, realizando el labor útil para los intereses de la Patria, empresa en la cual ofrece poner toda su voluntad, con fe y perseverancia inquebrantables.

La primera declaración que ha de salir de labios del Gobierno al expresar ante Su Majestad sus propósitos, ha de referirse, no a aquello que le separa del Gabinete que se sucesor, sino a aquello que le une, en materia y absoluta identidad de criterio y de conducta: la política internacional.

El Gobierno actual, como el presidido por el Sr. Dato, observó en relación con los Estados beligerantes, la más estricta neutralidad, pero insistiendo en la línea de conducta, hasta ahora rigurosamente observada por España. Con esta actitud, no sólo responde el Gobierno a sus propias convicciones, sino que tiene la firme seguridad de que responde al sentimiento del país y a las conveniencias nacionales.

El Gobierno tiene plena conciencia de la importancia y apremio de los problemas planteados ante el Parlamento. Los recogerá y hará objeto de su solicitud, procurando que en el menor tiempo posible, sea posible. No olvida ni rechaza el ofrecimiento que le fué hecho del concurso de la actual mayoría, para hacer frente a algunos de ellos; sobre este punto meditará antes de resolver; si la resolución fuera no utilizar dicho concurso, las nuevas Cortes serían convocadas oportunamente.

Entre los problemas planteados figura con extrema importancia cuanto afecta a la reorganización militar. El Gobierno ha de hacer objeto de su labor, con solicitud y apremio proporcionados a cuanto afecta a la defensa patria, este asunto, y espera dar la cima tan satisfactoriamente como desea y merece el pueblo español.

Entre los problemas planteados figura con extrema importancia cuanto afecta a la economía nacional y a la situación financiera. La crisis de las subsistencias y del trabajo, las facilidades y estímulos a la exportación y la organización amplia, expedita y rápida del crédito, son los tres capitales aspectos de este problema, planteados con carácter inaplazable por la realidad misma y por las exigencias de la guerra.

Estos tres grupos se han de atender, por el momento, a cuanto pudiera figurar en otro más amplio programa de Gobierno, que el actual no ha de exponer en este momento, para ganar en precisión de obras lo que pierda en amplitud de ofrecimientos. Claro está que mantiene en pie todos aquellos compromisos que en diversas ocasiones ha contraído con la opinión pública, estimando que no es del actual instante reproducirlos, por la indudable preferencia que exigen los problemas económicos y los que afectan a la situación financiera del Estado.

«Otro es manifestar que el actual Gobierno de S. M., en su política al orden general, político y asuntos conexos con esta materia, ha de poner de relieve vigorosamente el carácter que a su significado y tradición corresponden, esto es: clara y firme liberalidad.

IMPRESIONES
El conflicto político se ha resultado en la única forma que podía resolverse y que indicó ayer EL MUNDO, al consignar la impresión dominante entre los prohombres liberales y conservadores.

El señor conde de Romanones, al recibir esta mañana el encargo de formar Ministerio, manifestó a S. M. que esta tarde, de cinco a seis, llevaría a Palacio la lista de los futuros ministros.

Aunque el señor conde de Romanones, como dijimos ayer, tenía ya formado el Gobierno que ha de someter a la aprobación de la Corona, se ha tomado unas horas para celebrar algunas conferencias y para dejar en ellas ultimados varios detalles relacionados con importantes personalidades que no figurar en la combinación ministerial, pero con las cuales quiere contar el jefe del partido liberal para otros puestos.

El trabajo ha sido grande y delicado. Es imposible dejar de conocer la importancia que en el extranjero ha de tener la solución a la crisis. Creemos que el conde de Romanones ha sabido sortear hábilmente toda suspicación en este sentido, con la lista de los nuevos ministros que acaban de jurar el cargo esta tarde en Palacio.

La gente ha recibido muy bien la designación de las personas que forman el Gabinete, alabando mucho la continuación del digno general Miranda al frente del departamento de Marina. Es este un caso nuevo en nuestras costumbres, y no le parecerá anómalo a nadie, ni mucho menos.

Tampoco los comentaristas han echado en saco roto la declaración hecha por el nuevo presidente, al decir esta mañana que el Gabinete liberal tendrá una absoluta coincidencia, en el concepto de la política internacional, con el que presidía el Sr. Dato.

Ha tenido el conde de Romanones verdadero acierto en el acoplamiento y elección de personas. Urzáiz, por su prestigio y entereza, es un buen ministro de Hacienda; acaso produzca de vez en cuando rozamientos por su adustez de carácter; pero inspira mucha confianza al país por el cargo que se le confía; sobre todo, por lo que atañe a Marruecos, donde tanto tiene que hacer el ministerio de Estado.

Luque conoce muy bien los asuntos de Guerra, pues ha desempeñado varias veces el cargo a que hoy se le lleva; Burell, tan simpático para todos los periodistas, podrá desarrollar sus iniciativas en Instrucción, y ya qué seguir, si lo mismo puede decirse de los restantes ministros? Es un buen Gabinete, y cabe esperar de él una labor útil. Los comentaristas le son muy favorables.

DISPUTACION PROVINCIAL

LA SESION DE HOY

Presupuestos.
A las once y media de la mañana de hoy dió comienzo la sesión, bajo la presidencia del Sr. Diaz Agero.

Capítulo 6.º Beneficencia. Atenciones de carácter general.—Son aprobados sin discusión los cuantificados 1.º al 4.º, 6.º, 7.º, 9.º, 10.º, 12.º y 13.º, que suman 762.385 pesetas.

En el 5.º, Laboratorio provincial, se presenta una enmienda de los señores Soria, Sena, Asencio y Bergia, pidiendo que el haber que disfrutaba el profesor excelente señor Pérez del Jorro se asigne al Sr. Mouriz, hablando en este asunto los señores Pindado, Morales, García Albertos, Llaseras, y defendida por los señores Soria, Sena y Fernández (D. Clemente), aprobándose, después de aclaraciones del Sr. Diaz Agero.

Apruébase el enunciado.
El artículo 2.º, Hospital provincial, se aprueba sin discusión, importando 863.644,34 pesetas.

Artículo 3.º, Hospital de San Juan de Dios, también se aprueba sin discusión, ascendiendo los gastos a 347.273,16 pesetas.

Artículo 4.º, Hospicio, 607.733,68, sin discusión.

Artículo 5.º, Asilo de las Mercedes, 328.163 pesetas.

Artículo 6.º, Maternidad, 502.321,82, sin discusión.

Artículo 7.º, Inclusión, 70.598.

En su virtud, se aprueban los gastos de Beneficencia, 3.476.119 pesetas.

Sobre la urgencia de que se realicen obras de refuerzo de la fachada del palacio adquirido para destino a Diputación, se presentó una enmienda del Sr. Frida pidiendo que se suspendan las obras, por haberse presentado enagallamiento de la fachada, hasta que los letrados determinen sobre el saneamiento de esa finca. El señor Bergia, de la Comisión de Gobierno interior, dice que retira el dictamen con la enmienda para nuevo estudio, escuchando a los arquitectos y letrados, pero que las obras de refuerzo continúan.

El Sr. Frida defiende una enmienda, indicando que una cosa es que se haya comprado una finca vieja, pero no ruinosas, agregando que su arreglo ha de costar más de 90.000 pesetas, en vez de las 60.000 que se presupuestaron, y se lamenta de que mientras en el Hospicio y Asilo de las Mercedes no pueden admitirse acogidos por falta de dinero, se invierten miles de pesetas en dicha casa ruinosas.

El Sr. De Carlos se felicita de que este asunto vuelva a sesión, porque en el expediente se dice por los arquitectos que no hay peligro, y, por lo tanto, la Diputación está libre de responsabilidad.

Termina el debate, después de explicaciones del Sr. Soria y de la Presidencia.

A las dos y media de la tarde termina la sesión.

EN EL INSTITUTO RUBIO

ELECCION DE DIRECTOR

El Cuerpo de profesores del Instituto Rubio ha elegido hoy director de aquel Establecimiento al doctor González Bravo.

SOBRE UN RUMOR

Sólo dos preguntas

Signen circulando por Madrid los rumores a que ayer hacíamos referencia, y que se relacionan con el fallecimiento del señor Méndez Alarín.

Nuestro querido colega El País afirma que los que fueron compañeros del director de Seguridad sostienen que la muerte ha sido natural.

No lo dudamos. Pero nos permitiremos formular dos preguntas:

¿Es cierto que la víspera de su muerte presentó el Sr. Méndez Alarín la dimisión de su cargo?

¿Es cierto que la víspera de su fallecimiento se despidió el Sr. Méndez Alarín, en términos muy pesimistas, de un su antiguo amigo que desempeña alto cargo en el ministerio de la Gobernación?

Como se habla de eso y se citan nombres, bueno será saber a qué atenerse.

VIDA MILITAR

Destinados. A las inmediatas órdenes del inspector médico de segunda D. José Fernández al médico mayor D. Diego Brú y Comis.

Dispuesto que el comandante, profesor de la Academia de Infantería, D. Jesús Velasco, continúe en dicho Centro hasta los exámenes extraordinarios de fin de curso.

Vuelta a activo. Concediendo la vuelta a activo al oficial primero D. Francisco León.

Gratificación. Concediendo la gratificación de Profesorado al primer teniente D. José de Angulo, de Carabineros.

Scheidemann, notoriamente adicto al Gobierno y adversario declarado del pequeño grupo de oposición socialista que dirige Liebknecht. No hay, pues, acción paralela entre el intercalante y la pequeña minoría de oposición, sino todo lo contrario. Los socialistas democráticos alemanes pretenden con la intercalación imponer silencio a la otra minoría y demostrar que son ellos los que obligan al Gobierno a hacer oficialmente declaraciones acerca de las condiciones de paz.

Por su parte, el canceller Bethmann Hollweg utiliza la intercalación como pretexto para hacer pública la opinión del Gobierno, sin que se le pueda acusar de haber tomado la iniciativa.—Delavigne.

LA CRUZ ROJA

Conmemorando a su Patrona

La Comisión de la Cruz Roja del distrito del Congreso-Hospicio celebró el día de su Patrona con una misa solemne en la iglesia del Carmen, en la que ofició el capellán de la Ambulancia, Sr. Amos, y a la que asistió toda la fuerza y numeroso público, compuesto por los socios y distinguidas damas, que con sus esfuerzos cooperan a las distintas obras benéficas que tiene establecidas la Comisión.

En el domicilio Social se distribuyó una peseta a cada camillero, 1,25 a los cabos y 1,50 a los sargentos, reinando gran entusiasmo y alegría.

Por la noche, los jefes, oficiales y socios cenaron juntos en el hotel Ritz.

El próximo domingo, a las once, en la capilla de la Comisión (Infantes, 21), se dará la misa reglamentaria en sufragio de los socios fallecidos, quedando invitados para asistir al acto todos los socios que lo deseen.

PALABRAS DE UN MUNDANO

«LA MALQUERIDA», EN VALENCIA
Fernando Díaz de Mendoza se ha cuidado muy discretamente de librar al público valenciano de una acusación injusta. Había circulado por los periódicos la nueva de que el director de nuestro teatro de la Princesa se vio en la necesidad de suspender la anunciada representación de «La Malquerida», el famoso drama de Benavente, en aquella ciudad levantina, a consecuencia de la acción adoptada por cierta parte del abono. Se daba con esto a entender que ese grupo de abonados no simpatizaba con el gran autor, sobre todo como creador de una de las obras más profundamente humanas de que la escena española puede ufanarse. Por fortuna, los rumores que habían circulado a tal respecto fueron desvanecidos, y uno o dos días después de haberse lanzado triunfalmente en Valencia «La Malquerida», que, aparte de su propio valor artístico, logra en la compañía Guerrero-Mendoza la más perfecta de todas las posibles interpretaciones.

«La Malquerida» es una admirable obra de arte. Su única finalidad consiste en procurar al espectador una emoción honda y fuerte, una emoción de formidable intensidad.

No es una obra de predicación moral; como no es tampoco una obra en la que la inmundidad se propaga abundantemente. Es, en suma y de modo exclusivo, un drama en el que se refleja un caso de pasión amorosa, en circunstancias tales, que cuanto en el acotado logro categoría de suceso trágico. No es la voluntad la que trama la acción de la obra. Sobre la voluntad de los que en ella intervienen hay algo que es lo inextinguible y lo fatal.

La fatalidad mueve las figuras de aquellos hombres y de aquellas mujeres, como se manejan las marionetas de un genio.

«La Malquerida» es, pues, una de las obras del teatro en que la compañía Guerrero-Mendoza actúa. Su éxito fué tan ruinoso y justo como la obra misma.

Ha hecho bien Díaz de Mendoza en aclarar la cuestión y reivindicar al público de Valencia de una inadmisible sospecha de inculcatura.

Notas municipales

Junta de asociados.
El próximo día 13 se reunirá en el Ayuntamiento la Junta municipal de Vocales asociados, para discutir los nuevos presupuestos que han de regir durante el año próximo venidero.

Es probable, casi seguro, que el nuevo alcalde presidirá las sesiones que han de celebrarse a dicho asunto.

En favor de los pobres.
Reunidos los concejales por el distrito del Centro Sres. Blanco Parrondo, Pérez, Chozas y Niembro, presididos por el teniente de alcalde Sr. Colomer, han acordado repartir entre los pobres de dicho distrito la cantidad de 1.000 pesetas que el Ayuntamiento destinó para festejos de verano en el referido distrito.

El reparto se hará en mil bonos de una peseta en metálico, que se entregará al portador del bono en la Tenencia de Alcaldía del distrito del Centro (plaza Mayor, 3), de diez a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde, todos los días laborables.

La Gaceta

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden declarando desiertos los concursos de traslado anunciados para proveer las cátedras que se indican, vacantes en las Escuelas de Comercio que se mencionan.

Otra no mandando, en virtud de concurso de traslado, catedrático numerario de Principios de Estadística, Geografía económica y Comunicaciones y Transportes de la Escuela Profesional de Comercio de Santa Cruz de Tenerife, a D. Melchor Ordoñez y Alonso.

Otra disponiendo que a todas las maestras que hubieran hecho la matrícula provisional para continuar la enseñanza de sordomudos y ciegos con anterioridad al Real decreto de 2 de Octubre del corriente año, se las admita a los cursos del Patronato, vacantes del ejercicio de ingreso.

Otra nombrando profesor de ascenso de la Escuela de Artes e Industrias de Valladolid a D. Pablo Puñol Arguero.

Otra autorizando a D. Gregorio Cendrero Curial, catedrático del Instituto de Santander, para practicar exploraciones y excavaciones de carácter paleontológico y prehistórico en la cueva denominada del Mato 6 Monte Morín, término de Villanueva, Ayuntamiento de Villaseca, provincia de Santander.

POR LOS MINISTERIOS

De Instrucción pública.
Comarcas.
Se nombra a D. José Manero y a D. Luis Merín profesores auxiliares interinos de Enseñanzas físico-matemáticas y profesionales de la Escuela de Náutica de Alicante.

Idem secretario y vicesecretario de la Central de intendentes mercantiles a D. Ramón Asensio y D. Ramón García de Linares.

Idem profesor auxiliar de ascenso de la de Comercio de Zaragoza a D. Manuel de Escoriaza.

Institutos.
Se manda a la Gaceta la lista de aspirantes admitidos y excluidos a las oposiciones para proveer las cátedras de Agricultura de los Institutos de Lugo y Ciudad Real.

POR TELEGRAMA

ULTIMA HORA

Los alemanes contra Scheidemann?
BERNA 9 (11 h.) Varios críticos militares manifiestan la opinión, bastante generalizada, de que el caso de Salónica es el mismo de Amberes, y que, por lo tanto, los alemanes y sus aliados no podrán menos de atacar a dicha plaza, si los griegos no hacen lo necesario para que los aliados no se val

Sucesos

Una caída. En la calle de Nájiz de Balboa se cayó de una escalera...

¡Cuidado con los locales! En el Sanatorio de alienados El Pilar, establecido en la Guindalera...

De Correos y Telégrafos. El giro postal y los alcances de Ultramar. Según nuestras noticias, el día 16 del actual...

Estafetas de Algodonales (Cádiz), Alhaurín el Grande (Málaga), Alonso (Huelva), Arabal (Sevilla)...

Para los procedentes de la Península y Canarias, 2,50 pesetas, y para los nacidos en Baleares...

La Bolsa

Table with columns: COTIZACIÓN OFICIAL, BOLSA DE BARCELONA, and various market data.

Caja de Ahorros Hipotecaria

Admite imposiciones y coloca capitales (grandes y pequeños) en primeras hipotecas, constituidas precisamente a nombre de los imponentes...

NEGOCIACION DE PATENTES (COMPRA Y VENTA). Sección especial de negociación de patentes establecida por la Oficina Internacional de patentes y marcas...

Regalos de EL MUNDO. Después de algunas gestiones con la importante Revista general de Legislación y Jurisprudencia...

LA ESTRELLA (Seguros). ACCIDENTES DEL TRABAJO. Responsabilidad civil, individual. Incendios. VIDA. Marítimos.

CUARTOS DESALQUILADOS. Servicio gratuito de EL MUNDO. Congreso. Moratín, número 41, tienda, sótano a dos caños...

LUZ NUEVA. Incandescente por gasolina. La luz del siglo XX. Mucha intensidad, blanca y fija; poco gasto, silenciosa...

MEJORES MARCAS DE PRECISION INVAR. Gran diploma de honor BRUSELAS 1910.

Juan Hillán. Montador de aparatos eléctricos. Especialidad en MOTORES. 47-PELAYO-47 (antes CLAVEL, núm. 5.)

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO. CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS. FABRICAS EN VIZCAYA, MADRID, SEVILLA, etc.

Servicios de la Compañía Trasatlántica. Línea de Buenos Aires. Línea de New-York, Cuba y Méjico.

Sociedad Española de Construcciones Metálicas. Fábrica de Besanin. Talleres de vagones, ruedas y piezas sueltas...

SECCION ESPECIAL DE ANUNCIOS POR PALABRAS. ALMONEDAS. PRESTAMOS. SASTRERIAS. TRASPASOS. GABINETES. NOTICIAS. VENTAS.